Presentación

Rodrigo Mendieta Muñoz, PhD *Universidad de Cuenca, Ecuador* rodrigo.mendieta@ucuenca.edu.ec

https://orcid.org/0000-0001-8040-9305

Revista Economía y Política Julio – Diciembre 2025 Núm. 42

Publicado: 30 Julio 2025

DOI: https://doi.org/10.25097/rep.n42.2025.00



Estamos muy contentos de llegar a la edición número 42 de la Revista Economía y Política, que nos presenta ocho artículos con relevantes temáticas para Ecuador y Latinoamérica.

El primero, titulado "El Efecto de la Corrupción en la Desigualdad de Ingresos: Un Análisis de Datos de Panel Dinámico para América Latina", analiza la relación entre la corrupción, medida por el Índice de Percepción de Corrupción, y la desigualdad de ingresos, representada por el Índice de Gini, en 18 países de América Latina entre 1996 y 2022. A través de un modelo de datos de panel dinámico, se aportó nueva evidencia sobre una relación causal unidireccional entre corrupción y desigualdad, siendo consistente con otros estudios previos.

"Apoyos Económicos, Género y Diferencias en la Participación en el Sector Informal en México" contribuye al abordar la pregunta: ¿Existe una relación entre el recibir apoyos económicos, el género y la probabilidad de participar en el sector informal en México? Basado en el análisis de los microdatos de la encuesta nacional de ocupación y empleo, los resultados del modelo probit de encuestas proporcionan evidencia de que para el hombre el recibir apoyo económico se vincula con una disminución en la probabilidad de participar en el sector informal, pero el recibir apoyo se relaciona con un incremento en la probabilidad de participación en este sector para la mujer.

El estudio "Indicador de Justicia y Razonabilidad Tarifaria para la Electricidad: Comparación de Datos entre dos Jurisdicciones Argentinas" propone un indicador, el IJRT, para medir de modo integrado, tomando como prioridad el enfoque teórico del derecho a la energía, la transición energética justa y popular y la sustentabilidad. Se evidencia que el IJRT tiene



potencial para convertirse en una herramienta útil tanto para ámbitos académicos como para diseñar, planificar y evaluar la política tarifaria de la electricidad.

El artículo titulado "La Incidencia de las Exportaciones Sobre el Comportamiento de la Pobreza, la Inseguridad y la Calidad Académica en México" analiza la relación existente entre la evolución de las exportaciones y el comportamiento de la pobreza, la inseguridad y la calidad académica a nivel estatal durante la última década. Utilizando modelos de regresión, se observa que las exportaciones, por sí solas, no bastan para resolver los principales problemas sociales intrínsecos abordados en la investigación: pobreza, inseguridad y baja calidad académica.

El trabajo titulado "Análisis de los Indicadores Financieros de las Cooperativas de Ahorro y Crédito del Segmento I De Ecuador Usando HJ-Biplot y Clúster Jerárquico" aborda cómo se manifiestan las dinámicas de la Hipótesis de Inestabilidad Financiera (HIF) de Hyman Minsky en las cooperativas de ahorro y crédito del segmento I del Ecuador. Utilizando un análisis HJ-Biplot, los resultados muestran que las cooperativas con mayor suficiencia patrimonial presentan mayor estabilidad financiera, mientras que aquellas con elevados niveles de morosidad y activos improductivos están más expuestas a transitar hacia estructuras especulativas o Ponzi.

Por su parte, "Modelo Predictivo del Rendimiento de Emprendimientos Asociativos en la Zona 6: Un Estudio en Cuatro Sectores Estratégicos" desarrolla un modelo predictivo para evaluar el rendimiento de los emprendimientos asociativos en la Zona 6 del Ecuador, enfocado en cuatro sectores estratégicos: alimentación, agropecuario, textil y limpieza. Usando estadística descriptiva, ANOVA y regresión lineal, no se encontraron diferencias significativas entre sectores, pero se identificaron variables con alto impacto en el rendimiento, como los recursos tecnológicos intangibles, la infraestructura, las redes, la rentabilidad financiera y la disposición de residuos sólidos.

En "Factores Sociodemográficos de los Microemprendedores y Características del Emprendimiento de Perú para el Acceso a Microfinanciamientos" se analizan los factores sociodemográficos y características del emprendimiento que inciden en el acceso a montos altos de crédito de microemprendedores de Lima, 2023. Utilizando un enfoque cuantitativo mediante el coeficiente de correlación rho de Spearman y regresión logística binaria, se determinó que los hombres con emprendimientos mayoristas tienen mayor probabilidad de acceder a montos altos en relación a las mujeres emprendedoras.

Finalmente, "Política Pública de Ordenamiento Territorial y su Incidencia en el Desarrollo del Cantón Manta-Ecuador, 2020" que evalúa la política pública de ordenamiento territorial del cantón Manta, Ecuador. Utilizando una metodología mixta, los resultados revelan avances significativos en cobertura de servicios básicos y educación, aunque persisten desafíos como la planificación urbana informal y la infraestructura insuficiente.